

EL AVANZADO.

SEMANARIO DE INTERESES MORALES Y MATERIALES

DIRECTOR PROPIETARIO. ISIDORO HERNANDEZ ARROYO.

PRECIOS DE SUSCRICION.—Un trimestre, 1.50 pesetas.
Un semestre 2.50 id.—Anuncios y comunicados á precios convencionales.

SE SUSCRIBE en la Imprenta de este periódico, calle del Amparo, núm. 3, donde se dirigirán los pagos y reclamaciones.

LA CIVILIZACIÓN

y

LA LIBERTAD

A PRINCIPIOS DE ESTE SIGLO.

Si la libertad, como dice el ilustre Montesquieu, no es el fruto de todos los climas, permitásenos añadir que tampoco lo es de todos los siglos. Las instituciones de cada nación piden su tiempo, porque el espíritu de todo un pueblo no puede reformarse sino en su juventud. Los que pretendían, en las revoluciones de Inglaterra y Francia, establecer democracias puras no conocían su siglo ni su nación. ¡Cuánta sangre no derramaron arrebatados por ese error!, qué atentados no cometieron inutilmente en favor de su sistema! pues se hace preciso conocer hasta que punto debe un pueblo ser libre. Solon decía que no decretaba á los Atenenses las mejores leyes posibles, sino solamente las que mas les cuadraban. Hay pueblos que necesitan malas leyes, y estas no son defectuosas sino respecto de mejores naciones; la adecuada concordia de las leyes con la índole de un pueblo es lo que las constituye realmente útiles. Así es que el despotismo puede parecer muy bueno en las Indias, cuando un gobierno republicano causaría quizá los mas espantosos trastornos. Cuando Moisés dice que Dios ha dado al pueblo hebreo preceptos que no son buenos, solo da á entender que estos no serian conducentes para otras naciones mas dóciles y virtuosas.

Grand el senado romano deliberó despues de la muerte del emperador

Caligula, si convenia restablecer la republica, los mas sensatos fueron de parecer que Roma ya no se hallaba en estado de vivir libre, y que, á pesar de la tirania de sus emperadores, permanecia más bonancible bajo su imperio, que no entregada á la corrupción, al lujo y á la ambición de sus ciudadanos. Sus discordias civiles, bajo Mario y Sila, bajo Cesar y Pompeyo, bajo Marco Antonio y Augusto, les habian ya enseñado que la libertad no podia reinar con semejantes costumbres.

Nosotros podemos reconocer en la historia de Francia la marcha natural de los pueblos y de los estados, lo mismo que en la historia romana y en la de las demás naciones. Bajo la primera estirpe de nuestros reyes, la nación conquistadora gozaba derechos sin limite, y era una especie de republica aristocrática ó mixta, como en Polonia. El sistema de Gobierno introducido por los descendientes de Carlomagno creó una especie de oligarquía hereditaria, que fué el reinado del feudalismo. En fin, cuando el establecimiento de las tropas fijas, bajo Carlos VII, y sobre todo bajo Luis XI, el gobierno se volvió completamente monárquico, y los reyes usurparon el poder legislativo; pues en toda sociedad la potestad suprema recae siempre realmente en los que disponen de la fuerza de las armas.

Asi pues, todos los estados cuentan sus periodos de infancia, de juventud, de edad varonil y de caduquez. La puerilidad de Francia duró desde Clodoveo hasta Carlomagno; su juventud desde este grande príncipe hasta Francisco I, que fué la época de la caballería andante y de las cruzadas; su edad varonil desde la restauración de las letras hasta principios de este siglo. Floro

habia hecho igual observación sobre el imperio romano, hacia el reinado de Adriano.

Cada nación descuella á su vez cuando alcanzó el mediodia de su carrera, cual más, cual menos, segun su constitución política, y su situación geográfica; es su esplendor una necesidad inevitable que anuncia su descenso hacia el ocaso. Todos los siglos de su duración no son igualmente adecuados á los medios de sus luces. Carlomagno en Francia, Alfredo el Grande en Inglaterra, Alfonso de Castilla, intentaron en vano fomentar las ciencias y las artes, y estimular el ingenio en los pueblos que gobernaban; su siglo no habia llegado á sazón; la barbarie que habian intentado exterminar recobró despues de su muerte el mismo imperio que antes.

Asi como las potencias no se explayan colmadamente sino en la edad madura, tambien las luces no campean sino en las naciones sazoadas por la civilización; y asi como la vida humana tiene un término natural, nótese otro semejante en los gobiernos.

Ninguna institución de los hombres es eterna sobre la tierra; solo á la naturaleza le cupo producir obras inmortales. Los imperios añejos se derrumban ante los golpes de las naciones jóvenes y robustas. Polibio habia observado que Cartago estaba destinada á postrarse ante Roma, porque ya habia entrado en el menguante de sus instituciones, mientras la pujanza romana descollaba en su lozanta. La Grecia joven rechaza el embite del Asia entera; pero decrepita, queda aherrojada por un escuadroncillo de Romanos. Asi perecen todos los imperios unos tras otros, y se encumbran sucesivamente sobre los escombros y ruinas de los que fueron.

LA FERIA DEL SOCORRO.

Con este título, tomado sin duda del de la ermita en que se venera la imagen de la Virgen del mismo nombre, es conocida desde tiempo inmemorial la tan importante y concurrida feria que se celebra en esta Villa los días 15, 16, 17 y 18 de Agosto de cada año. Si tomamos una mirada retrospectiva hacia la terminación del primer tercio de este siglo, veremos á Vitigudino convertido en un respetable centro comercial de gran recurso no solo para los pueblos de la comarca, si que tambien para otros de diferentes provincias de España y algunos del vecino reino Lusitano. Los grandes partidas de granos que aquí se almacenaban con destino al extranjero, el constante y siempre creciente número de compradores portugueses que arrebataban de nuestros mercados, á cualquier precio, los mas lucidos retonos del ganado vacuno, la multitud de caravanas de mercaderes que procedentes de diversos puntos de la Península como Andalucía, Extremadura, las Castillas y otros, esperaban impacientes de año en año la llegada de la feria del socorro para saldar cuentas pendientes y dar salida á esquisitos y variadas géneros de comercio, aquellas ricas y lujosas cuadrillas de gitanos de pura raza, con cuyo auxilio tanto incremento tomaban los precios del ganado caballar y asnal y tanta animación recobrabá la feria con la repetida circulación de alarmantes escenas, producto de sorprendentes y engañosas fechorías, y sobre todo la asombrosa aglomeración de gentes de todas clases y procedencias que invadían sin cesar las calles y plazas, convirtiendo las casas en posadas y los prados y cortinas en apriscos de toda clase de ganados, daban á Vitigudino un aspecto mas propio de una ciudad populosa, que de una villa cabeza de partido de reducido vecindario.

De aquellos felices tiempos en que la feria dejaba en el pais pingües utilidades abriendo ancho paso á las transacciones, data la costumbre de aplazar para esta época la realización de pagos en todos ó la mayor parte de los contratos que se celebran durante el año. El sacerdote, el letrado, el prestamista, el fabricante, el propietario, el notario, hasta el mismo ESCRIBANO, el criado de labor y tantos otros acreedores que sería prolijo enumerar, tienen la consideración de esperar á que termine la feria para proceder entonces á la cobranza aun cuando se anticipe el vencimiento del plazo designado al efecto. Verdad es que en ello influye mucho la recolección de cereales y otras plantas que constituyen el ramo principal de riqueza y el crecido número de cabezas de ganado de todas clases que se reservan para la venta, precisamente en la misma época, pero de cualquier modo preciso es confesar que el móvil principal

que pone en comunicación y dá vida á tan valiosos elementos, no es otro que el renombrado y tan socorrido centro de contratación á que nos hemos referido.

Hace cuarenta años Vitigudino, mas que comercial, era industrial y agrícola; hoy sucede todo lo contrario y de aquí nace es: desfavorable cambio que se advierte en sus ferias y mercados, por carecer del elemento regenerador que demandan sus respetables tradiciones, de esa fuerte palanca movilizadora que acortando las distancias, auna los intereses de los pueblos removiendo cuantos obstáculos se presentin para llegar al termino de sus ideales y deseadas aspiraciones. Pero inconsientemente vamos penetrando en terreno vedado, y no perderemos mucho con abandonarlo, aunque no sea mas que por las asperezas que presenta. Hablábamos de la feria, y sería inprocedente distraer la atención de los feriantes con consideraciones que acaso pudieran retraerles de venir á ella. Sigamos, pues, nuestro interrumpido relato dejando la BARULLA y la EMEROLLA para ocasión mas propicia: la de las ELECCIONES.

La hermosa perspectiva que ostentaba la Feria del Socorro en sus diferentes gremios, el orden y uniformidad que desde las inmediaciones del caño de Santa Ana hasta la entrada de la ermita se advertía en los variados y lujosos artículos de comercio, la abundante y esmerada construcción de casillas de madera, el penetrante y continuado chillido de los espendedores ambulantes del agna fresca, contrastan de un modo poco favorable con el silencioso desaliño y dejadez que hoy se nota en el ferial trayecto. Como quiera que el comercio en ambulancia que de diversos puntos concurría, ha se reconcentrado en Vitigudino, y como los comerciantes de la Villa se huyan estacionado desde hace algunos años en sus respectivas viviendas, acaso por evitar el deterioro que sufrían los géneros en despoblado, de aquí la deficiencia y escasez de tiendas en los sitios de costumbre. Hasta la dilatada y tan preferente sección de portales construidos por cuenta del municipio y reservados de padres á hijos con derecho de propiedad mediante el abono de cierta suma destinada á las necesidades del culto y reparaciones del santuario, quedan al presente desiertos y abandonados. Aquellos tan codiciados albergues, digna coronación de la feria en que el gusto mas delicado saciaba sus anhelos, aquellos ricos almacenes de preciosidades en joyas y en tejidos, aquellos venerandos y privilegiados lugares en que resaltaban el lujo y la elegancia á través de los reflejos que desprendían las plateadas paredes de la ermita, yacen hoy convertidos en establos.

De lo dicho hasta aquí, se infiere que la Feria del Socorro vá perdiendo mucho de su antigua riqueza, fama y nombradía; no obstante, aun puede competir

hoy con las de segundo orden, en ganados vacuno y de cerda.

Por desgracia no promete mucho la del presente año, ya proxima á celebrarse, en razón al considerable retraso que han sufrido las operaciones agrícolas de recolección en la generalidad de los pueblos de esta provincia; pero como la cosecha de trigo (aun cuando mucho se ha segado en verde) va resultando algo mas que regular, y se sostiene, bastando sabido el precio del ganado, de creerse que con el aliciente de las dos brillantes corridas de toros que están preparadas y las perentorias y múltiples necesidades á que el pais tiene que atender en estos dias, como en otro lugar dejamos indicado, tengamos en Vitigudino un buen contingente de forasteros, y una vez aquí, claro está que irán á ver los toros ó dejarán de ser españoles. Que nuestros presagios se cumplan es lo que de todas veras deseamos á la empresa, ya que tantos sacrificios y desembolsos se impone voluntariamente en obsequio del público, como de sobra tiene probado con la ejemplar conducta seguida en años anteriores. Llegando á tal extremo su generosidad y su honradez, que en una de las corridas de hace dos años, no solo consintió sino que se interesó vivamente en que se lidiassen los cinco toros de compromiso en medio de una lluvia constante y copiosa que puso el redondel desde los primeros momentos fuera de condiciones para la lidia. Este hecho que nadie se atreverá á poner en duda por ser demasiado conocido de todos, habla muy alto en pró de los muy dignos y desinteresados dueños y empresarios de la plaza de toros, y reclama de las personas sensatas é imparciales, no solo gratitud, sino tambien alguna otra recompensa.

Accediendo á los deseos de una persona que se ha acercado á nuestra redacción, no tenemos inconveniente en publicar el siguiente suelto, en prueba de imparcialidad, pero sin hacernos solidarios de sus manifestaciones.

«Con conocimiento exacto de los hechos que motivaron el suelto publicado en el número anterior de *El Avanzado* sobre «La Guardia Civil,» podemos afirmar que el Sr. Teniente fué completamente ajeno á las cuestiones de que en él se dió cuenta y sin que la Guardia Civil, ni ninguno de los individuos de tan benemérito cuerpo faltasen con tal caracter á la persona á que el sueltista hace referencia, antes por el contrario, dicha fuerza, procura, sin provocar conflictos ni originar perturbaciones de ninguna clase, el cumplimiento de sus deberes dentro del círculo de sus atribuciones, prestando los auxilios que le son requeridos en los servicios que le están encomendados.»

SECCION DE NOTICIAS.

A Frasnelo EL GRAN MAESTRO le ha tocado uno de los premios mayores del último sorteo de la lotería nacional, y para celebrar el acontecimiento invitó a sus íntimos á tomar unas cañitas en el café de San Millán.

La autoridad que es muy inoportuna, muchas veces, fue á interrumpir la JUERGA cuando se empezaba realmente, lo cual no quita para que el diestro que pagó el gasto como era de ley, no tuviera bastante con lo de la lotería. Y total todo ello no era ná ¡Unas cañitas para los muchachos!

Las entradas despacha las, hasta últimos de mes en Paris para el ascenso de la torre Eiffel, asciende á 2.421.789.

El día 1.º del corriente mes tomó posesión del mando el nuevo Gobernador civil de la provincia, D. Carlos Goizard Coronado.

Enviamos al nuevo Gobernador civil nuestro respetuoso saludo.

Por consecuencia de las economías en el ramo de Hacienda han sido suprimidos los oficiales de recaudación é inspectores de las subalternas, quedando la plantilla de las oficinas de esta villa en la siguiente forma:

Administrador, Interventor y un auxiliar.

Han comenzado á repartirse á domicilio por el encargado de la recaudación D. Antonio Gonzalez, las cédulas personales correspondientes al año económico actual.

El plazo para adquirirlas sin recargo, termina en fin de Setiembre próximo.

El Jueves último trató de suicidarse en Peñaranda el Interventor de la Subalterna Don Antonio Pascua. Hubiera realizado su proyecto á no impedirlo la familia que ya estaba sobre aviso respecto de su situación, desgraciadamente no pudo evitar que se diera el primer golpe con el arma que empleó que fue una navaja de afeitar.

Le deseamos pronto alivio y mas razón.

Ha sido nombrado para desempeñar el cargo de oficial de recaudación en Salamanca, D. Victor Martinez Ginovés, que desempeñaba igual destino en la subalterna de este partido.

El viernes último y hora las dos de la tarde, las campanas de la villa anunciaban tocando á arrebato que se había declarado algun incendio en la localidad. La alarma consiguiendo en estos casos, se aumentó al saber que el fuego era en el sitio destinado á la trilla de la mies.

En menos de cinco minutos medio pueblo se hallaba en el lugar del suceso, consiguiendo en breve extinguir el fuego que iniciado en una de las parvas, hubiera sin duda tomado serias proporciones á no haber ayudado la casualidad.

La casualidad esta vez tenía una gran capa que evitó el movimiento del aire. No se respiraba. Sin esta circunstancia de seguro no queda un grano en la era, pues estan los montones tan próximos, que apuradamente se pasa entre ellos.

Ignoramos el origen del fuego, inclinándonos á creer no sería intencionado.

TEATRO —El domingo 4 del corriente, se puso en escena la lindísima y acreditada comedia en dos actos, arreglada á nuestra escena por el inteligente y concienzudo autor Don Juan Lombía, titulada: «El Pilluelo de Paris,» obra de prueba y exámen de las facultades y aptitudes de una actriz, ya en el género cómico, ya en el dramático. Encomendado el protagonista á la niña Mercedes Gómez, no dejó nada que desear, ni aun al espectador mas exigente y descontentadizo. Esta artista matizó con riqueza de detalles tan difícil personaje y el público la prodigó entusiastas y merecidos aplausos. El primer actor señor Gómez, caracterizó con maestría y naturalidad su papel de GENERAL, siendo tambien aplaudido con justicia.

Los demás actores, coadyuvaron al éxito de tan bella producción. Termi-

nada esta, se presentó el precioso proverbio, del eminente literato D. Manuel Tamayo y Baus. «Mas vale maña que fuerza.» —La señora Maiquez, desempeñó magistralmente su NERVIOSO y DOMINANTE papel de JUANA, dándole el relieve y colorido que el autor se propuso al delinearle; la señora Rodriguez, caracterizó muy bien el suyo de CONYUGE SUMISA Y COMPLACIENTE. El señor Gómez, que tanto en el drama como en la comedia, nos ha demostrado la flexibilidad de su talento, y el dominio que posee de la escena, bordó el personaje de ANTONIO provocando diferentes veces la hilaridad de la concurrencia, siendo aplaudido en unión de la señorita Maiquez. —Tan agradable velada terminó con el divertido sainete «Perico el empedrador,» en el cual el señor Fontanellas, hubiera hecho un delicioso *spista*, siendo mas comedido en sus gracias.

TEATRO.

Gran función para el Domingo 11 de Agosto de 1889.

La lindísima y preciosa comedia *nueva* en ésta localidad, en tres actos y en verso, original del malogrado y eminente poeta Don Luis de Eguilar, titulada:

Los soldados de plomo.

Dándo fin con el gracioso monólogo escrito expresamente por el distinguido escritor Don Enrique Segovia Rocaberti, para la niña Mercedes Gomez, titulado:

En confianza.

A las 9.
Precios los de costumbre.

VITIGUDINO:

Imp. de Isidoro Hernandez.

COLEGIO

DE 1.^a Y 2.^a ENSEÑANZA DE VITIGUDINO.

Serían inútiles todos elogios que hiciéramos de este Establecimiento que por si solo se recomienda. Baste manifestar que de los 205 exámenes *verificados en el mismo Colegio* por la Comision oficial en los tres años que lleva de existencia, han obtenido sus alumnos 35 calificaciones de *sobresaliente*; 44 de *Notable*; 58 de *Bueno*; 63 de *Aprobado* y 3 de *suspenso*.

Respecto al material de enseñanza, economía y buen trato, nada deja que desear. Los profesores todos son titulares.

Para por menores, pidanse reglamentos al Director Licenciado D. Gabriel Diaz.

Se vende

una máquina núm. 4 de brazo largo con pié, pudiendo utilizarse para toda clase de labores de costura y muy especialmente en las de obra---prima y otras análogas ó parecidas. Las personas á quienes pudiera convenir su adquisición diríjanse á la imprenta de este periódico.

Se vende el todo ó la mitad de una casa situada en el casco de esta villa, calle del Amparo Núm. 8. Dirigirse á la imprenta de este periódico, donde se darán, detalles sobre las condiciones de venta.

Acaba de recibirse en el establecimiento de Isidoro Hernández, Vigudino, un esquisito chocolate elaborado á brazo, de la fábrica de D. Tomás Rubio, de Astorga.

El que desée comprarle puede dirigirse á referido establecimiento, calle del Amparo, núm. 3.

CONDICIONES DE LA PUBLICACION.

EL AVANZADO, periódico semanal vé la luz pública todos los jueves, por la circunstancia de que celebrándose los importantes mercados de la localidad los martes, puede mejor recoger las impresiones y noticias para trasmitirlas á sus lectores.

Los que deséen suscribirse se dirijirán á la imprenta de este periódico.—Los comunicados y remitidos á precios convencionales.

—No se devuelven los originales.

